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El 15 de mayo es el Día del Mundo Rural. Mientras agoniza, esta gente nos reclama atención y 
servicios, y nos sirve fe, sencillez, familiaridad, buena vecindad, y cuidado personal y ambiental

Cuando Jesús celebró la Úl-
tima Cena y repartió el pan 

y el vino convertidos en su cuer-
po y sangre, se puede decir que 
los Apóstoles estaban recibiendo 
la primera comunión. No había 
fotógrafos, ni trajes especiales, ni 
una larga lista de invitados, ni re-
galos… Lo que sí hubo, para ser 
justos, fue banquete. Después de 
su resurrección Jesús siguió cele-
brando varias veces el banquete 
eucarístico con ocasión de varias 
de sus apariciones. Y los prime-
ros cristianos seguían haciendo lo 
mismo, tal como el Señor les man-

dó que hicieran en memoria suya, 
reunidos en las casas particulares. 
Alguien podrá preguntarse cómo 
celebraban entonces los niños la 
primera comunión. La respuesta 
es muy sencilla: tanto los adultos 
como los niños recibían el mismo 
día el Bautismo, la Confirmación 
y la Eucaristía, o sea los sacramen-
tos de la iniciación cristiana. En el 
caso de los adultos tras un exigen-
te catecumenado. Y la condición 
para que accedieran los niños era 
el compromiso serio de sus padres.

Lo de hoy parece una caricatu-
ra. La primera Eucaristía está con-

dicionada por el restaurante y los 
invitados. Hay padres que no va-
loran los sacramentos. Con la pri-
mera y a su vez última comunión 
dan por concluida la iniciación 
cristiana, pues la mayoría ya no se 
confirman. No podemos seguir así, 
manteniendo algo que poco o nada 
tiene que ver con la auténtica vi-
vencia de la fe. Si no se toma en se-
rio en primer lugar la catequesis, 
llamémosle catecumenado, con los 
padres, aunque nos quedemos en 
minoría, estamos construyendo 
una casa sin cimientos ni tejado.

Día 7

EDITORIAL

La última comunión

Páginas 4 y 5

90 DIOCESANOS, 
JUNTO A NUESTRO 

OBISPO, VAN A 
TIERRA SANTA AL 

ENCUENTRO CON EL 
SEÑOR 

Del 22 al 29 de abril, 90 
diocesanos peregrinaron a Tierra 
Santa con el prelado asturicense. 
Una experiencia única que jamás 
olvidaran donde descubrieron los 
lugares más emblemáticos de la 

vida de Jesús. 
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El viaje a Hungría

El domingo pasado regresé del viaje a Hungría, que tuvo 
como lema “Cristo es nuestro futuro”. Agradezco a todas las 
personas que colaboraron para hacer posible esta visita, y a 
quienes me acompañaron con su oración. De modo especial 
agradezco a todas las autoridades, a la señora Presidenta, 
ministros y demás dirigentes, el modo como me han reci-
bido. Quisiera destacar dos imágenes que, en cierto modo, 
resumen este viaje:  las raíces  y  los puentes. En Hungría 
encontré un pueblo con profundas raíces cristianas; entre 
ellas, el testimonio de los santos, que fueron luces para sus 
hermanos y hermanas en los momentos de oscuridad.

Sin embargo, las raíces cristianas —hoy como ayer— si-
guen siendo amenazadas; no sólo en Hungría sino en toda 
Europa. Por eso, es importante reflexionar sobre el origen 
de nuestra vida y de nuestros pueblos, para que se encuentre 

su verdadero sentido y se den buenos frutos. Otra imagen 
que nos invita a reflexionar son los puentes, que renuevan 
la llamada a conectar a las personas, abriendo así nuevos ca-
minos al Evangelio, para que todos puedan conocer a Cristo 
y experimentar su amor.
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El cristiano, aunque aspira al cielo, no 
es un extraterrestre. Los católicos, al 

igual que el resto de los ciudadanos,  no so-
lamente tienen derecho a votar a las personas 
y programas que crean conveniente, sino que 
tienen también el deber de facilitar con su 
voto el que haya una sociedad más justa y 
más acorde con el bien común. No vale des-
entenderse  y pensar que da igual que go-
biernen unos u otros. Pero también tienen 
derecho a ser ellos mismos candidatos.

Lo que no puede ni deber hacer la Igle-
sia es hacer propaganda de ningún partido o 
candidato concreto. Puede dar unos criterios 
u orientaciones generales para a ayudar a dis-
cernir. Pero es cada ciudadano el que tiene 
que decidir personalmente su opción a la 
hora de emitir el voto o de presentarse a unas 
elecciones.

No hay ningún partido perfecto ni tam-
poco ninguno que asuma todos los valores 
del Evangelio, si bien unos se acercan o se 

distancian más que otros. Por tanto, a la hora 
de decidir, lo normal es hacerse una serie de 
preguntas:

¿Se puede votar a alguien que  no respe-
ta los derechos humanos? ¿Se puede votar a 
quien no defienda claramente la división de 
poderes y camine hacia una tiranía? ¿Es dig-
no de gobernar quien solo busca su propio 
interés y no el interés de los ciudadanos, es-
pecialmente de los más desfavorecidos? 

Pero también podemos preguntarnos: ¿Es 
la economía o el bienestar material lo único 
importante a la hora de elegir a nuestros go-
bernantes? ¿Es indiferente que se desproteja 
la institución familiar o que se favorezca la 
destrucción de la familia?

¿Se puede elegir tranquilamente a quien 
no defienda la vida humana en todas sus eta-
pas, como si el derecho de nacer y de vivir 
no tuviera importancia? ¿Puede un cristiano 
estar a favor del aborto? ¿Puede resultarnos 
indiferente el drama de los inmigrantes?

En el tema de la educación tampoco es in-
diferentes que se respeten los derechos de los 
padres. Los hijos no son del Estado. ¿Merece 
ser elegido quien no garantiza la libertad de 
los padres para decidir la educación de sus hi-
jos o quien no respete el derecho a recibir una 
educación integral, que incluye la dimensión 
religiosa y moral? La educación no puede ser 
un instrumento para imponer las ideologías 
de determinados gobernantes.

¿Es inteligente tirar piedras contra el 
propio tejado y votar a quienes quisieran eli-
minar a Dios y persiguen de manera más o 
menos camuflada a la Iglesia?

Podríamos seguir haciendo preguntas. Ya 
sabemos que no hay partidos perfectos, pero 
también que la abstención siempre favorece 
a alguien. Por desgracia más de una vez hay 
que votar con la nariz tapada. Pero no vale 
desentenderse de un tema tan fundamental.

Máximo Álvarez Rodríguez 

LA VIÑA DEL SEÑOR El voto católico
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PISANDO TIERRA

La fecha del quince de mayo, fiesta de s. Isidro, Día del 
Mundo Rural, se acerca de puntillas. Recuerdo mi etapa de 
presbítero en la diócesis de León; entonces, en la mayoría de 
las parroquias rurales, además de venerar la imagen del Santo 
labrador, se la procesionaba y se la acompañaba de rogativas 
suplicando el buen tiempo para las cosechas. Pero esta fiesta 
ha ido perdiendo fuelle al ritmo que decrecía la población ru-
ral y se difuminaba la cultura propia de este ámbito. El pro-
fesor de un colegio de ciudad me confesó en cierta ocasión: 
“me di cuenta de que la cultura rural se estaba perdiendo 
cuando mandé a los alumnos de una clase que pintaran un 
pollo y uno me lo pintó asado”. 

El éxodo de población del mundo rural al urbano alcanzó 
su momento álgido hace décadas. Yo mismo lo he vivido en 
mi propia familia a principio de los años setenta. Eran tiem-
pos en que abundaba la oferta de trabajo en territorios como 
el catalán, el madrileño, el vasco, incluso el asturiano. Mu-
chas familias, cansadas de un trabajo duro y poco rentable, 
se fueron a la ciudad. Desde entonces, el goteo no ha cesado 
sumando nuevas razones: la accesibilidad a una mejor forma-
ción para los hijos, un horario de trabajo fijado de antemano 
y con posibilidad de disfrutar también de tiempo libre, el 
hastío de mirar constantemente al cielo viendo peligrar la 
cosecha, el atractivo del mundo del consumo…

Desde el quince de enero, estoy realizando la Visita pas-
toral a una zona eminentemente rural como es la de A Rúa, 
en la provincia de Ourense. He visitado algunas parroquias 
prácticamente vacías, otras con una menguada población y, 
las menos, con un grupo aceptable de habitantes. Uno de los 
motivos de esta presencia ha sido acompañar a los fieles de 

estas comunidades parroquiales, las más alejadas de la sede 
episcopal, y situadas en territorios montañosos de la Galicia 
profunda. Durante todo este tiempo he podido palpar sobre 
el terreno el desasosiego de la gente que llega a afirmar que 
se la quiere expulsar de su tierra. Así me lo expresó un gana-
dero que, queriendo coger agua de una fuente, trasladarla en 
una tubería hasta una pradera y regar el pasto necesario para 
su ganado, recibió de la administración la respuesta de que 
aquella agua la necesitaban los pájaros para beber. Otro ga-
nadero se sorprendía de que, según la nueva Ley de bienestar 
animal, tenía que hacer un cursillo para tener perro. 

En la mayoría de los ganaderos y agricultores de la zona 
cunde la impresión de que se concede más valor a los anima-
les que a las personas. Aseguran que nadie mejor que ellos 
sabe cómo tratar a los animales, pues de su bienestar depende 
también el bienestar personal. Por eso, no se explican que 
unos burócratas sentados en un despacho con vistas a grandes 
avenidas, y regados con suculentos sueldos, les vengan a dar 
lecciones a ellos, bien experimentados en tratar con respeto 
al medio ambiente y a las criaturas. 

A pesar de todo, a pesar de la despoblación, a pesar de la 
incomprensión de buena parte de las administraciones públi-
cas y de un ecologismo ideologizado, estas personas siguen 
adelante con sus sueños. He escuchado y dialogado con alcal-
des y con pedáneos preocupados de las personas, servidores 
atentos al bien de todos y no esclavos de recetas ideológicas, 
sin horarios, y haciendo de la calle su propio despacho. Me he 
encontrado con personas alojadas en residencias y con cuida-
dores ejemplares; con escolares y profesores comprometidos 
con la educación; con enfermos, personas mayores y solas ale-
gres a pesar de todo. Y, por supuesto, me he encontrado con 
sacerdotes cercanos al pueblo de Dios al que sirven la luz de 
la Palabra, la vida de los sacramentos, el aceite del consuelo, 
sacerdotes queridos por la gente y en espera de nuevos brazos 
para trabajar en la Viña del Señor. 

Nuestro mundo rural está agonizando y parece no im-
portar a aquellos que gobiernan con un mando a distancia. 
Nuestros pueblos reclaman atención y servicios. También 
necesitan de una Iglesia cercana y servidora. Potenciemos la 
cultura rural valorando la fe, la sencillez, la familiaridad, el 
cuidado personal y ambiental, la buena vecindad. A s. Isidro 
se lo encomendamos. 

+ Jesús, Obispo de Astorga
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CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Potenciemos la cultura rural 
valorando la fe, la sencillez, 
la familiaridad, el cuidado 
personal y ambiental, la buena 
vecindad.

Nuestro mundo rural está 
agonizando y parece no importar 
a aquellos que gobiernan con un 
mando a distancia
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El sábado 22 de abril 90 diocesanos, junto al Sr. Obispo, 
Mons. Jesús Fernández, aterrizaban en Tierra Santa para pe-
regrinar al encuentro del Señor hasta el sábado 29.

En primer lugar, pudieron celebrar la Eucaristía en barca 
en el Lago Tiberíades. También pudieron conocer el lugar 
donde se produjo la multiplicación de los panes y los peces 
a orillas del lago.

Otro de los sitios emblemáticos que visitaron fue el 
monte Tabor y la iglesia de la Transfiguración que alberga 
este lugar. Además, de celebrar la Eucaristía en el hotel en 
Nazareth.

En Caná de Galilea, las parejas participantes en esta pe-
regrinación tuvieron la oportunidad de renovar sus prome-
sas matrimoniales.

Otro de los días de este viaje inolvidable, fue la visita a la 
gruta y establo de Belén; al  monasterio de Santa Catalina; a 
la Basílica de la Natividad, al campo de los pastores donde 
se les hizo entrega de una felicitación navideña y pudieron 
visitar las grutas y la iglesia. Además, se acercaron a  Ain 
Karem- a la iglesia de la Visitación; a la capilla de San Za-
carías, a la iglesia de San Juan Bautista.

Este mismo día, nuestros diocesanos tuvieron un en-
cuentro fraterno con el obispo de Ourense, Mons. Leonardo 
Lemos, quien también se encontraba de visita a este lugar. 

El miércoles 26 de abril fue un día muy intenso para 
nuestros peregrinos. Comenzando por la visita al Monte 
de los Olivos, siguiendo por la iglesia del Pater Noster, el 
santuario franciscano: Dominus Flevit (El Señor lloró), la 
Necrópolis, la Basílica de la Agonía, el Huerto de los Oli-
vos, la gruta del prendimiento, la tumba de la Virgen, San 
Pedro “In gallicantu” (arrepentimiento de San Pedro),el 
Monte Sión cristiano: el cenáculo donde Jesús compartió 
su última cena y el Cenáculo franciscano.

Domingo 14 mayo de 2023 ESPECIAL PEREGRINACIÓN A TIERRA SANTA 2023

90 DIOCESANOS, JUNTO A NUESTRO OBISPO, 
VAN A TIERRA SANTA AL ENCUENTRO CON EL SEÑOR

En la Basílica de la Natividad 

 Misa en barco en el lago de Tiberíades 

 D. Jesús con D. Leonardo y varios sacerdotes diocesanos 

Basílica de la Agonía 

Tumba de la Virgen
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ACTUALIDAD DIOCESANA

Por otro lado, descubrieron la entrada en la ciudad vieja, 
visitaron el barrio judío, antiguo Cardo Máximo y el Muro 
de las Lamentaciones.

En esta misma jornada, en elCenáculo franciscano, ce-
lebraron la Eucaristía con la renovación de las promesas 
por parte de los sacerdotes. Así mismo, se les rindió un 
homenaje de gratitud a D. Jesús, como obispo de Astorga, 
y al resto de sacerdotes: los misioneros redentoristas Simón 
y Miguel, que junto a Antolín están cumpliendo sus Bodas 
de Oro Sacerdotales. También a José Ignacio (Delegado de 
peregrinaciones), al P. Rosendo, a Víctor Manuel Murias y 
José Manuel Carrasco, Agustín Rubio y Carlos Hernández.

Cada jornada para nuestros diocesanos en Tierra Santa 
era maratoniana. Otro día en el que conocer la Basílica del 
Santo Sepulcro, el Calvario ( Roca del Gólgota), la capilla 
católica de los franciscanos, la capilla subterránea de Santa 
Helena, la iglesia de Santa Ana y también tuvieron la opor-
tunidad de rezar el Viacrucis por la Vía Dolorosa.

Ya el penúltimo día, no podían perderse la visita a Be-
tania, pudieron bañarse en el Mar Muerto y se acercaron al 
río Jordán donde se tuvo un memorial del Sacramento del 
Bautismo. 

Los últimos 
lugares emble-
máticos visita-
dos por nuestros 
peregrinos fue-
ron Jericó, el de-
sierto y Jaffa.     

Domingo 14 mayo de 2023ESPECIAL PEREGRINACIÓN A TIERRA SANTA 2023

Cenáculo franciscano 
Rezo del Viacrucis por la Vía Dolorosa 

Muro de las lamentaciones  

En Betania

Memorial del Sacramento del Bautismo.

En Jericó 

Renovación de las promesas sacerdotales
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La labor de las delegaciones de medios, la próxima 
JMJ y el patrimonio diocesano, temas centrales abor-
dados en este encuentro 

El miércoles 3 de mayo se reunieron, en el Seminario 
Metropolitano de Oviedo, los cuatro obispos de la Pro-
vincia Eclesiástica: Oviedo, Astorga, Santander y León. A 
partir de los temas tratados en la última asamblea plenaria 
de la Conferencia Episcopal Española, los prelados tras-
ladaron esas reflexiones a la circunstancia propia de sus 
respectivas diócesis. 

En el orden del día se encontraban varios temas, uno 
de ellos fue el trabajo que desarrollan las delegaciones de 
medios en cada uno de los obispados contando la labor de 
la Iglesia desde los distintos soportes escritos, de radio o 
internet. En este sentido la reunión les permitió «compar-
tir y acercar los recursos de cada una de las diócesis», como 
explicaba Mons. Jesús Sanz Montes. 

La próxima JMJ de Lisboa fue otro de los aspectos a tra-
tar con «la esperanza de que sea como otras veces ha ocu-

rrido un momento de gracia para toda nuestra juventud» 
sin dejar de lado la labor evangelizadora que en día a día se 
hace con los jóvenes y con los adultos jóvenes. 

El patrimonio, otro de los puntos del orden del día, 
donde pusieron el acento en la búsqueda de iniciativas que 
promocionen su cuidado y conservación. Siempre con la 
voluntad de la Iglesia de custodiarlo como se merece y 
también de «compartir con los demás», como destacaba el 
arzobispo de Oviedo. 

El viaje. No. 
Los viajes. Dos en 
uno. Bus, avión, 
más bus, hotel, 
iglesias, ruinas. 
El verdadero via-
je es el otro, el de 
dentro, el espiri-
tual; ese del que 
te han hablado 
otros peregrinos 
queriendo expli-
carlo con pala-
bras: algo impo-
sible de hacer. 

Al llegar a 
casa, mi hija Ma-
ría me preguntó 

con qué me quedaba de todo lo que hice: la respuesta os la 
digo al final. 

Todo está entrelazado en Israel y Palestina: la arquitec-
tura, la historia, culturas y religiones, la experiencia y las 
explicaciones del padre Rosendo (que no tienen precio), 
el clima y la flora, las canciones en las eucaristías y en el 
bus, los bailes, el barco en el mar de Galilea: “Venid a 
Galilea, allí el señor aguarda; allí veréis los suyos la gloria 
de la Pascua”. ¡Y hemos venido! TODOS estábamos en-

trelazados: 90 personas, 90 pañuelos azules moviéndonos 
al compás marcado por la fe, formando una gran marea 
azul. –“¡Ese es de los nuestros!” Qué bonito oír eso. No era 
tarea fácil y, sin embargo, fue posible a la buena voluntad 
de toda la gente y al trabajo realizado por la organización: 
¡FELICIDADES!

Este sentimiento de grupo unido lo viví con intensidad 
en Betania, donde la palabra amistad se hizo presente de 
varias formas: la de los amigos que se quedaron orando por 
nosotros y los que me llevo en el corazón, en los contactos 
del móvil y en los cientos de fotos y vídeos: GRACIAS.  La 
de D. Jesús y los sacerdotes, compartiendo chistes, lágri-
mas, especias y ¡cómo no!, pollo. Y, sobre todo, la AMIS-
TAD con mayúsculas, la del amigo que nunca falla; como 
dijo el señor obispo en la homilía…, la de Jesús, que siem-
pre tenía tiempo para la oración, la amistad y el descanso.

“¿Con qué me quedo? ¡Me quedo con Jesús!”

- “Dinos, María, ¿qué has visto tú?”  

- “He visto VIVO a Cristo Jesús”.

P.D: Creo que hubo un error al poner la fecha del fin de 
la peregrinación. Es cierto que el avión aterrizó el 29; a los 
tres días… yo aún sigo de viaje, en el otro viaje, ese que no 
se puede explicar con palabras.  

Magdalena - Marlén de Mata

REUNIÓN DE LOS OBISPOS DE LA PROVINCIA ECLESIÁSTICA EN OVIEDO

PEREGRINACIÓN DIOCESANA A TIERRA SANTA EN PASCUA
A LOS TRES DÍAS, RESUCITÓ. 

                 A MAGDALENA SE APARECIÓ.

OPINIÓN
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Evangelio: JUAN 14,15-21

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: -Si me 
amáis, guardaréis mis mandamientos. Y yo le pediré al 
Padre que os dé otro Paráclito, que esté siempre con vo-
sotros, el Espíritu de la verdad. El mundo no puede reci-
birlo, porque no lo ve ni lo conoce; vosotros, en cambio, 
lo conocéis, porque mora con vosotros y está en vosotros. 
No os dejaré huérfanos, volveré a vosotros. Dentro de poco 
el mundo no me verá, pero vosotros me veréis y viviréis, 
porque yo sigo viviendo. Entonces sabréis que yo estoy en 
mi Padre, y vosotros en mí y yo en vosotros. El que acepta 
mis mandamientos y los guarda, ese me ama; y el que me 
ama será amado por mi Padre, y yo también lo amaré y me 
manifestaré a él.

COMENTARIO DEL EVANGELIO

El evangelio de hoy continúa el discurso de despedida 
de Jesús. Él les promete: “Y yo le pediré al Padre que os dé 
otro Paráclito, que esté siempre con vosotros, el Espíritu de la 
verdad.”, el auténtico, el que en la persecución da fortaleza. 
La comunidad a la que Juan se está dirigiendo, pasa por 
dificultades muy serias: Rechazos, enfrentamientos, perse-
cuciones. Es la historia de los testigos del Señor en todos 
los tiempos.

El Espíritu, que Jesús entrega a los discípulos, en el mo-
mento de la despedida y de su glorificación, es, no solo el 
revelador de la verdad de Dios y de la verdad de Jesús, sino 
el que da fuerza a los discípulos parra vivir en la verdad. 
Dejarse guiar por el Espíritu es aprender el arte de vivir el 
amor y la verdad, que procede de Dios.

El Espíritu de Jesús es el alma que da a la iglesia na-
ciente existencia y consistencia y que se manifiesta en el 
anuncio de  la buena noticia a los pobres, en la sanación 
de múltiples enfermedades, que aquejan a los seres huma-
nos, en la apertura a los gentiles, en la valentía y fortaleza 
para defender la verdad ante los poderes públicos y ante 
el sanedrín. Pero, sobre todo, se hará patente en la unión 
de los creyentes construyendo la comunidad, la familia de 
hermanos, que hace que todos “tengan un solo corazón y una 
sola alma”.

El Señor Resucitado hace todo nuevo. “Glorificad a Cris-
to el Señor en vuestros corazones, dispuestos siempre para dar ex-
plicación a todo el que os pida una razón de vuestra esperanza”, 
nos dice Pedro en su primera carta (3,15). Con estas pala-
bras se nos invita a celebrar la pascua del enfermo. En ella 
celebramos  nuestra fe en la resurrección y el Espíritu que 
nos hace testigos del evangelio de la compasión.

Pío Santos Gullón

POR EL ESPÍRITU DAMOS RAZÓN DE NUESTRA 
ESPERANZA

Jesús revela un modo nuevo de estar con nosotros me-
diante el Espíritu Santo. La Biblia lo describe como “Espí-
ritu de Gloria, El Espíritu de Revelación, El Defensor, El 
Poder del Altísmo, El Espíritu de Adopción, El Espíritu 
de Santidad, El Espíritu de Vida…” Como alma que es de 
la Iglesia, nos abre a ser solícitos con los hermanos. Otra 
forma de vivir el compromiso de la fe, experiencia primera 
de sentirse acompañado, de dejarse cuidar, de ocuparse y 
de preocuparse por los demás dando razón de nuestra es-
peranza.

1ª Lectura: HECHOS 8,5-8.14-17
En aquel tiempo, Felipe bajó a la ciudad de Samaría y 

les predicaba a Cristo. El gentío unánimemente escucha-
ba con atención lo que decía Felipe, porque habían oído 
hablar de los signos que hacía, y los estaban viendo: de 
muchos poseídos salían los espíritus inmundos lanzando 
gritos, y muchos paralíticos y lisiados se curaban. La ciu-
dad se llenó de alegría. Cuando los apóstoles, que estaban 
en Jerusalén, se enteraron de que Samaría había recibido la 
palabra de Dios, enviaron a Pedro y a Juan; ellos bajaron 
hasta allí y oraron por ellos, para que recibieran el Espíritu 
Santo; pues aún no había bajado sobre ninguno; estaban 
sólo bautizados en el nombre del Señor Jesús. Entonces les 
imponían las manos y recibían el Espíritu Santo.

Notas: Felipe se dirige a Samaría, región hostil para 
cualquier judío, donde predica a Jesús con enorme éxito: 
enseña, expulsa demonios, cura y llena de alegría la ciudad. 
En Samaría aconrtece un segundo Pentecostés, porque 
también allí se derrama el Espíritu Santo. Felipe testifica 
que ser fuertes en la tribulación capacita para la misión y 
el testimonio en ambientes hostiles y en tiempos de cólera. 
Es, también, actitud de apertura y superación de viejos 
prejuicios. 

Salmo Responsorial 65,1b-3a.4 -7a.16.20.

2ª Lectura: 1ª PEDRO 3,15-18
Queridos hermanos: Glorificad a Cristo el Señor en 

vuestros corazones, dispuestos siempre para dar explica-
ción a todo el que os pida una razón de vuestra esperanza, 
pero con delicadeza y con respeto, teniendo buena concien-
cia, para que, cuando os calumnien, queden en ridículo los 
que atentan contra vuestra buena conducta en Cristo. Pues 
es mejor sufrir haciendo el bien, si así lo quiere Dios, que 
sufrir haciendo el mal. Porque también Cristo sufrió su pa-
sión, de una vez para siempre, por los pecados, el justo por 
los injustos, para conducirnos a Dios. Muerto en la carne, 
pero vivificado en el Espíritu.

Ricardo Fuertes
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MISAL Y LECCIONARIO DEL 
VATICANO II

El Misal Romano es una joya de la li-
turgia de la Iglesia católica, el libro más 
importante después del Leccionario de 
la Palabra de Dios. Este libro contiene 
los textos que se utilizan en la celebra-
ción de la Eucaristía, la edición que pre-
senta la editorial Desclée De Brouwer 
es conforme a las disposiciones de la ter-

cera edición del Misal Romano de la Conferencia Episcopal 
Española, traducción oficial. El Misal Romano es una parte 
esencial de la liturgia de la Iglesia católica, y esta edición 
es una herramienta indispensable para cualquier sacerdote 
o fiel que quiera profundizar en su fe y en su relación con 
Dios a través de la celebración de la Eucaristía. No pierdas la 
oportunidad de adquirir esta obra imprescindible y mejorar 
tu experiencia en la liturgia. (ED. DDB)

Rosi Gutiérrez

Templum libri

No muy lejos de Astorga, en la parte sur de la Cepeda, se encuentra Zacos. Al igual que los demás pueblos del entorno, está 
marcado por una sincera y profunda religiosidad, reflejada en sus templos: la iglesia parroquial y la ermita del Bendito Cristo. 
Destacan en la iglesia el colorido de sus tres retablos. En todos ellos está presente alguna imagen de la Virgen y el central, 
además,  la patrona Santa Marina. En la ermita cabe resaltar su bello calvario. Pero también ha llegado a ella el arte moderno 
con un precioso cuadro de la Última cena, obra del pintor Luis Machado, hijo del pueblo. En el fondo de todo este arte está 
sin duda la fe de un pueblo que lo ha hecho posible. 

Zacos

INTENCIONES DE ORACIÓN  
DEL SANTO PADRE 

MAYO

Por los movimientos y grupos eclesiales 

Oremos para que los movimientos y grupos 

eclesiales redescubran cada día su misión evan-

gelizadora, poniendo sus propios carismas al 

servicio de las necesidades del mundo. 

Zacos


